
Les formes de phrases 

I) La forme impersonnelle/personnelle 

Certaines phrases sont construites à la forme 

impersonnelle. Leur verbe a alors comme sujet un 

« il » qui ne remplace personne (« il » impersonnel). 

Ce sujet s’appellera sujet grammatical (ou sujet 

apparent). C’est avec lui qu’on accorde le verbe. 

Ces phrases possèdent un 2ème sujet  qu’on appellera 

 sujet logique (ou réel) : c’est le sujet qui répond 

logiquement à la question « qui est-ce qui ? » 

Ex : Il tombe des grêles. 

   S gram         S logique 

On peut remettre la phrase à la forme personnelle (la 

plupart du temps) : 

    Des grêles tombent. 

Remarque : 

Certains verbes sont essentiellement impersonnels 

c'est-à-dire qu’ils ne peuvent s’employer qu’à la forme 

impersonnelle. 

Ex : Il faut faire ton travail. 



II) La forme active/passive 

Une phrase est à la forme active quand le sujet fait 

l’action.  ex : le lion dévore la biche 

                     S       V(présent)  COD 

Une phrase est à la forme passive quand le sujet 

subit l’action. Celui qui agit est le complément 

d’agent (qui peut être sous entendu) 

Ex : la biche est dévorée par le lion 

         S       V (présent passif) Ct d’agent 

III) La forme pronominale 

Une phrase est à la forme pronominale quand elle 

contient un verbe qui se conjugue avec 2 pronoms 

personnels (je me/ tu te/ il se…..) 

Il existe des verbes : 

 Pronominaux réfléchis ( l’action est faite sur le 

sujet) ex : Il se lave  

 Pronominaux réciproques ( action se fait entre 2 

personnes) ex : Ils se battent 

 Pronominaux passifs ( action faite par quelqu’un 

d’autre que le sujet) ex : Une maison se construit 

au coin de la rue 



 Essentiellement pronominaux ( verbes qui ne 

s’emploie qu’à la forme pronominale) ex : Il s’est 

suicidé / il s’est écrié 


